

男長  
ひとやまと

57

齊藤讓

イソップ物語の中に、「ありとぎりぎりす」という話がある。この童話は、誰でもが知っているように、働きものとなまけものの話である。講談社が発刊した、イソップ童話の中から、この話をぬき出してみよう。童心にかえって、静かに読んでいただき、遠く幼い日の頃を思い出してほしい。

### ありとぎりぎりす

なつがおわってあきがきました。きゅうにしくなりました。そのうちにあきもすげて、ぐんぐんさむくなつてきました。きりぎりすが一ぴきおなかをすかして、さむさにぶるぶるふるえながら、ありのいえのとをたたきました。

「あります、あります。わたしにたべものをすこしめぐんでください。」「きりぎりすさんですね。」と、ありがでてきて

「わたしの いえに ある  
たべものは、なつの はじ  
めから あきの おわりま  
で、やすますにはたらい  
て ためた たべものです  
よ。あなたは、わたしたち  
が はたらいていた あい  
だ、なにを して いました  
か。」  
「わたしは うたいつづけ  
て いました」と、きりぎ  
りすは いいました。  
「たのしい うたのまいに  
ちでした。でも、こうさ  
むくては うたえません。  
たべものを さがすこと  
も できません。だから、  
たべものを めぐんで く  
ださい。」  
「すこしだけなら あげま  
しょう。今まで ずっと  
と うたいつけ いた  
あなたなら、これからは、  
おどりつけたら いいで  
しょう。」  
きりぎりすは、ほんの

ても、きりぎりすのような、  
怠けものになつてはだめだよ。」  
苦は樂のたね、樂は苦のた  
ねの教訓であつた。

▼九月十六日付け産経新聞の  
コラム欄「産経抄」に、この  
「あり伝説」を覆すような興  
味ある記事が載つた。以下、  
全面転載してみよう。

“アリの真実”といふエピソ  
ードがあるそうだ。評論家の  
森毅さんが「文学界10月号」  
の対談で話されていることだ



イソップは  
いすこに

▼この絵本を見ていると、先生や両親がきまつて、こう言ったものである。

三割しか働かない。次に怠は  
者ばかりのズッコケ集団を「あ  
くる」とどうなるか。すると確  
めて？一・三割が働き出すと  
いう。

▼ 金融、証券問題不祥事が、いま経済大国日本の足下を、揺さぶっている。

▼ 話はまだ続きがあつて、では實際に労働している働きアーリの精銳集團をつくるとなるか。やはりそのうちの一  
めな話である。

「一・三割」はご苦労にも働いている。「使っているカギはいつも光っている」と言つたのは米国の政治家フランクリンである。

あと七・八割は地面をウロウロしている。働いている振りをしているだけだという。これは動物学者の日高敏隆氏が生態研究して発見した“アリの真実”だそりやから、まことに

ていたはずなのだ。  
▼きょうは振り替え休日で、さすがの『会社アリ』も休みだらうが、社会の歯車を止め るわけにはいかない。警察官 肖坊署員、看護婦さんなど

が、「働きアリ」というのは名前からして全員が働き者の印象だが……。

▼じつは本当に一生懸命働いている働きアリは二・三割で

もあつた。いや、つぶさに観察してくれれば、怠けていろいろのではなく要領が悪いだけのこと。一生懸命やつてゐるのにウロウロと見えるアリだつ

▼人間の集団や職場の実際も、案外このアリたちに似ていいようだ。『社会の実相』を目睹されたようで、ドキリとしたり、ほほえましくなつたりする。お祭のミコシだって、半分はぶらさがつている。だから世間が成り立っている。  
▼だれもやらなければ、あるいはきちんと責任や誇りを持たせてくれれば、怠けアリでもヤル気を起こすという教訓

情熱を失つて、本業を疎かにし、マネーレジャーと云う安易な虚業に狂奔している。将来を担う若者は、3Kといふ苦を敬遠し、レジャーという樂を追い求め、汗して働くことは、まるで愚者の選択であるかのように冷笑する。このままでは日本も、二・三億総きりぎりすと化しはないかと気に懸る。